

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas. EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.

El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestrario. Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

¿Gobierno interino?

Son los mismos demócratas los que contestan afirmativamente a la pregunta anteriormente formulada. Ya es innegable que si la elevación del señor Canalejas al Poder fue al principio satisfactoriamente acogida por la mayoría de la pública opinión, no es menos cierto que ésta va reaccionando, y no ya en la masa neutra y en los partidos de oposición, sino aun entre los mismos liberales dinásticos comienzan a exteriorizarse signos de desencanto, de desconfianza, ante esa labor de malabarismo gubernamental, que ha sido hasta ahora, aparte del desbordamiento de la elocuencia retórica, la única á que en cuerpo y alma se ha entregado el señor Canalejas.

Y como en materia de afirmaciones de carácter político nos place siempre, mejor que esgrimir nuestras propias armas acudir al arsenal ajeno, coimamos á continuación unos párrafos de un diario madrileño, demócrata y liberal dinástico, que definen en cierto modo la anómala situación de la política gubernamental.

«Los que admiramos el luminoso talento y la gran elocuencia del Sr. Canalejas, espermamos que, cuando llegara la hora y obtuviera el merecido honor de presidir un Gabinete, habría de proceder de modo muy distinto de como procede; y esa diferencia entre lo expuesto y lo realizado no la atribuíamos á rectificaciones en el criterio ni á mudanzas en la opinión del esclarecido republicano, sino al conjunto de circunstancias que han concurrido en el nacimiento y formación del presente estado de cosas. Pero ello es que el noble ardimiento en la defensa del dogma democrático, el impulso generosísimo y el ansia de reformas urgentes caracterizaban á Canalejas, no pareciendo adaptable su persona á los acomodos y los aplazamientos. Así sonaban tan bien aquellos discursos en que tomaban excelsa forma literaria las impaciencias de la democracia, perpetuamente desdeñada, hasta el extremo de haberse juzgado por muchos que era incompatible con el régimen vigente. Así Canalejas, en aquellos días de las nobles propagandas, acusaba al Sr. Sagasta de un delito que no está en los códigos, pero sí en la conciencia pública: el de malversación del tiempo.

Seguros estamos de que el señor presidente del Consejo de ministros sufre un martirio doloroso al ver cómo los días pasan y ni se acomete la obra esperada ni siquiera se determina un programa categorico. Es que la voluntad del jefe tropieza con obstáculos; es que sus anhelos de modificación luchan con dificultades. Y así ocurre que las semanas se deslizan entre rectificaciones de fechas y vaguedades de concepto, entre viajes y rumores, entre esperanzas y zozobras.

No queremos traer á la información política noticias propias, ni acogeremos las suposiciones que circulan. Deseamos al señor Canalejas los triunfos que corresponden á su entendimiento y á su patriotismo, y no le crearemos obstáculo alguno con una crítica hostil. Pero tampoco hemos de ocultar que si el primer rasgo de la situación es el de los aplazamientos de toda reforma, el segundo es el de la inseguridad.

Las palabras de firmeza que salen de algunos Centros ministeriales —no de todos— se desvanecen entre la multitud de las profecías adversas. Pareciendo inverosímil que un gobierno recién nacido pueda morir antes de haber atravesado la edad primera de su constitución, lo cierto es que en el ambiente palpitan temores de mudanza, indicios de sustitución y posibilidades de cambio. A todo gobierno le acompaña el comentario de los descontentos, dispuestos á abrir su vida, á lo menos con el deseo y con la invención de noticias falsas. Pero ahora es algo más grave lo que ocurre, algo que no puede atribuirse sólo al disgusto de los desposeídos y á la ambición de los aspirantes. Todo ello carecerá de sustancia, no responderá á la verdad, será un acaso de contagio social producido por el recuerdo

de la última crisis. Mas, evidentemente, en torno del gobierno late el sentimiento de la interinidad.

Si, como esperamos, el señor presidente del Consejo se halla seguro del presente y del porvenir, habrán de enojarse esa insistencia injustificada, ese rumor de muerte; esa siniestra profecía; pero no dejará de comprender que la vida se demuestra viviendo. No es vida ésta en que se deslizan los días del Gobierno; porque no hay en ellos ni un solo acto enérgico, ni una resolución confortadora, ni un rasgo brioso que marque por modo cierto la diferencia con lo pasado.

El concierto de hoy

Nuestro laborioso Orfeón ha trabajado con verdadero entusiasmo y empeño en la preparación de este concierto; empeño muy natural y plausible, pues se trata de la presentación de magníficas composiciones musicales, entre las que desuellan las celebradas Lamentaciones del gran maestro navarro don Hilarión E. ILLA, gloria del Arte musical.

Preparémosnos, pues, á deleitarnos oyendo con atención y entusiasmo patrio, las inspiradas páginas del que empezando por ser infante de esta Catedral, llegó á ocupar el puesto preeminente del profesorado español.

Volverán á recrear nuestros oídos, trayéndonos un mundo de recuerdos, las melancólicas notas del Sederu, solo de contralto; el tiernísimo Defecerunt de tiple; los patéticos acentos del Cui comparabo te? de tenor; los majestuosos Tutti, de coro de bajos; los vibrantes agudos de tenores; el coro de tiple niños maravillosamente sustituido y realizado por las excelsas voces de las lindas señoritas que forman en las filas de tan benéfica sociedad coral; y por último la nutrida orquesta formada por los más notables profesores de esta ciudad; todo en fin, dá derecho á suponer que se trata de una solemnidad artística que muy pocas capitales de España pueden presenciar.

Siga el Orfeón por el camino emprendido, sin desmayos ni vacilaciones, y sigan también las autoridades, corporaciones y pueblo de Pamplona, prestando el apoyo á que sus desvelos le han hecho acreedor.

Re mi.

PELICULA LOCAL

A los señores Goñi Esverri y Otaso, presidentes de las comisiones de Hacienda y Fomento.

Me permito dirigirme á ustedes, mis respetables amigos y celosísimos editores, porque tengo esperanza en que habrán de parar mientes en lo que voy á decir.

Ayer di un paseo por lo alto de la muralla. Me propuse, al dar ese paseo, indignarme á la vista de tanta sudeidad y de tanto abandono. Estando sobre el portal de Rochapea me preguntaba yo: —¿Cuándo va á ser destruido este portón? ¿Espera el Ayuntamiento á que se hunda en el momento en que pase por el puente alguno de los coches que por allí pasan llenos de gente? Si no recuerdo mal la comisión de Hacienda ha estudiado ya el presupuesto de esta obra, pero como la obra no se emprende es lástima que la comisión tomase tanto trabajo en vano. Pero no es de este portal de lo que, principalmente, quiero hablar, sino de las fachadas de esas casas de la calle de los Descalzos que se asoman á la muralla como á un balcón de poesía.

Ya sé yo que respecto de estas casas no hay más que una proposición: Vamos á destruirlas; vamos á deshacerlas y vamos á enterrar sus escombros bajo siete estados de tierra. Pero como esa proposición caería en el vacío, y no saldrían brazos de gente joven dispuestos á demoler ese gran foco de infección en un simpático arranque de amor hacia nuestros semejantes que allí se pudren, será cosa de proponer algo que esté mas cerca de la realidad, de lo posible.

Descendamos al último plano, al del egoísmo, y ya que no practiquemos la obra necesaria para los habitantes de aquellas casas proponámoslos algo que sea conveniente para todos.

Lo útil es imposible: Pidámoslo agradable. Se acercan las fiestas de San Fermín. La Sociedad «El Irati» trabaja febrilmente porque para esa fecha rueden por las calles de Pamplona los coches del tranvía.

Pamplona estará embellecida por él y por-

che á su casa encontró á su amigo presa de la mayor excitación. Lucía se había acostado enseguida, y la madre Rika, no más tranquila que el maestro, temía por su idolo todo lo posible y hasta lo imposible.

Estando aún bajo la primera impresión del susto, contó esta el pintor el peligro que la niña había corrido, añadiendo que yacía en cama, pálida, muerta de fatiga y expuesta á contraer una aguda enfermedad. Del viaje proyectado para el día siguiente no había que hablar.

—¡Ah! Santo Dios, qué va á suceder aquí! Ya que permanece en la cama, le he dado á beber una taza de té; esto le hará bien. ¡Y presenta un aspecto tan particular! ¡Ah! Sr. Waldau, que angustia siento! ¿Qué hacer ahora?

Así se lamentaba la anciana, y corría después hacia el lecho de su adorada niña, arreglaba las almohadas, tocaba su frente y sus manos, por ver si se presentaba la fiebre. De seguro, pensaba, mañana estará mortalmente enferma y no podrá abandonar la cama.

Pero no sucedió nada de esto. Cuando llegó la mañana, Lucía estaba otra vez fresca y buena, y hacia tiempo que se había levantado, porque tenía muchas cosas que arreglar para su viaje. Ya no lloraba ni se quejaba, y cuando el tío Hans fué á buscarla, pudo reír y bromear con él. Nadie debía observar el dolor que le ocasionaba la despedida; sobre todo el tío, á quien había

que al fin se ha pensado en hermoear la plaza del Castillo y en adouinar algunas calles.

Solo falta que el Ayuntamiento consiga que esas fachadas de las casas de la calle de los Descalzos que dan á la muralla, y que se ven desde media Cuenca y desde Irurzun sean blanqueadas.

Al discutirse las tarifas para el presente ejercicio económico municipal se acordó á propuesta de la comisión de Hacienda exigir á los propietarios de casas la limpieza periódica de las fachadas de sus inmuebles y para facilitar este lavado se suprimió el impuesto de andamiaje, y para obligar al lavado se acordó imponer un gravamen á los propietarios que no llevaran á cabo este servicio.

Yo no sé quienes son los propietarios de esas casas á que me refiero. El municipio sí lo sabe.

Pues bien, hasta que llegue el día en que podamos destruirlas ¿no podía el Ayuntamiento hacer las cosas de modo que, al menos, no estuvieran sucias?

Las Comisiones que ustedes, tan dignísimamente y tan celosamente presiden pueden hallar la fórmula de arreglo. Hé aquí una proposición.

Véase quienes son los propietarios de esas casas. Aquellos que á juicio de ustedes puedan satisfacer los gastos del blanqueo deben ser obligados á ello en el improrrogable plazo de dos meses, so pena de multa.

Si en ese plazo no han sido blanqueadas, esas casas las blanqueará el Ayuntamiento, encargándose luego de cobrar al propietario el importe del servicio y la multa.

Las casas cuyos propietarios no puedan, sin graves perjuicios por su pobreza, blanquear sus casas, serán blanqueadas por cuenta del Municipio.

Después de todo, este blanqueo no es obra que pueda asustar, ni mucho menos, por su coste.

Basta con unas manos de cal y ni andamos se necesitarán en la mayor parte del conjunto de fachadas, por la poca altura de éstas.

Creo sinceramente que si ustedes proponen esta obra y se lleva á la práctica todo el pueblo la aplaudirá sin reservas; y si con ella resultase gravado el municipio en unos pocos miles de reales, que no lo será, tengan ustedes y el municipio la seguridad de que nadie les dará por mal empleados.

Y nada más, mis respetables amigos. En la Rochapea espero la hora en que pueda recrearme viendo blancas esas fachadas, y con las manos dispuestas á iniciar un aplauso unánime dedicado á quienes como ustedes tantos aplausos merecen en todo momento por su celo y sus meritosísimos servicios al pueblo de Pamplona.

GARCILASO.

Campos y mercados EN NAVARRA

El excelente tiempo de que gozamos parece haber adelantado la primavera, no sin que el hecho haya sido muy bien acogido por los labradores que ven sus campos lozanos, y muy bien preparadas las tierras para la siembra de menudales.

Los sembrados y el viñedo se encuentran en excelentes condiciones desarrollándose con lozanía.

Entre la gente del campo reina actividad en el layado y preparación de tierras.

Notas locales

Estella. El mercado se ha celebrado con un buen día y mucha concurrencia. Lo que más llama la atención en estos mercados es la venta de vidamericana. Hoy ha sido uno de los días que más se ha vendido, oscilando los precios de 20 á 27 duros el millar, y los más superiores se han pagado hasta 30 duros.

En la plaza del ganado de cerda se han visto tratantes de Zaragoza y Tudela, que han comprado ganado para la recría.

Mendigorría. Tiempo vario, aunque templado.

Los sembrados con muy buen aspecto, y el mercado, lo mismo el de granos que el de líquidos, bastante encalmados, aunque más el primero que el segundo.

Peralta. Nos ha hecho un tiempo triston y húmedo que no veíamos el sol.

Ahora parece que despeja, haciendo buenos días. Los sembrados de secano y regadío presentan buen aspecto, pero necesitan calor.

En el campo se podan viñas, se cavan y la yan, se labra y se arregla la tierra para hortalizas y remolacha que este año se va á poner lo mismo que el año pasado.

El industrial de Falces don Clemente Guruchari ha comprado al propietario de esta villa don Roman Goizueta 3.000 cántaros de vino. ¡A plantar, propietarios, que la viña da mucha vida!

Sangüesa. El mercado semanal se ha visto muy concurrido, celebrándose buen número de importantes transacciones.

La gente del campo se halla muy contenta, pues todas las labores presentan inmejorable aspecto. «Pastoriza» ofrece también un aspecto magnífico.

El tiempo está algo variable pero templado, Urroz. El tiempo lo tenemos magnífico. Calienta el sol como si estuviéramos en el mes de Mayo, así que los sembrados adelantan rápidamente.

Los labradores se ocupan en layar para después sembrar menudales; ya han empezado á sembrar patatas tempranas y pronto comenzarán á sembrar bezas pues los tiempos se están poniendo buenos para la siembra de menudales.

Los granos tienen mucha animación, pues se nota mucho movimiento estos días. El trigo, según me dicen, están pagando á 5,50 pesetas por cantidades de 100 robos en adelante: la beza y aiscoil también han subido estos días, siendo muy solicitada tanto la beza como el aiscoil. Esto sin duda debe ser debido á lo largo que ha sido el invierno y el mucho tiempo que han tenido que tener los ganados en casa por motivo de las grandes nevadas que cayeron.

Precios (1) Trigo.—Urroz 6,80 pesetas robo; Peralta de 6 á 6,50; Mendigorría 6; Estella 4,25 doble decálitro. Cebada.—Urroz y Peralta 4 pesetas cántaro; Estella 2,66 doble decálitro. Avena.—Urroz 3,50 pesetas robo; Peralta 1; Estella 2 doble decálitro. Maíz.—Urroz 5 pesetas robo; Peralta 4,50; Estella 3,02 doble decálitro. Habas.—Urroz 5,25 pesetas robo; Peralta 5; Estella 3,25 doble decálitro. Alubias.—Urroz de 12 á 15 pesetas robo; Peralta 12. Garbanzo.—Urroz de 15 á 21 pesetas robo. Lenteja.—Urroz 7,50 pesetas robo. Aiscoil.—Urroz 5,25 pesetas robo; Estella 3,07 doble decálitro. Beza.—Urroz 5,25 pesetas robo. Girón.—Urroz 4,50 pesetas robo. Vino comun.—Urroz 3 pesetas cántaro; Peralta 2,50; Mendigorría de 2,25 á 2,38; Estella 3. Vino rancio.—Urroz 9 pesetas cántaro; Peralta de 8 á 10. Aguardiente de vino.—Peralta de 6 á 8 pesetas cántaro. Id. de orujo.—Peralta de 5 á 6 pesetas cántaro.

(1) El robo equivale á 28,13 litros y el cántaro á 11,77 id.

Auisado de vino.—Urroz 12 pesetas cántaro; Peralta de 8 á 12.

Id. de orujo.—Urroz 9 pesetas cántaro; Peralta de 6 á 8.

Acete.—Urroz y Peralta 18 pesetas arroba; Estella 22,50.

Patatas.—Urroz 1,10 pesetas arroba; Peralta 1,50; Estella 1,75.

Cárneros.—Urroz de 30 á 40 pesetas cabeza. Ovejas.—Urroz de 21 á 30.

Cabras.—Urroz de 22 á 46. Jornales á seco.—Urroz 3 pesetas; Peralta 2; Mendigorría 2,25. Id. con la costa.—Urroz 1,50.

Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA del 19 de Marzo de 1880.

El día 29 comienzan en la Diputación los juicios de exenciones de quintas.

—Hoy es día de San José y festividad de la Virgen de los Dolores.

—Se ha anunciado la provisión de la plaza de Vicario de la parroquia de San Saturnino, vacante por haber sido nombrado canónigo don Marcelino Juanco, que la desempeñaba.

—En Zudaire se ha registrado una detención en circunstancias bien extrañas. En un paraje de aquel pueblo entró un individuo con ánimo de apoderarse de lo ageno, y tuvo la desgracia de meter el pié en un cepo de cazar lobos que se hallaba abierto, y de donde fué detenido por haberse denunciado á sí mismo al pedir auxilio.

—La crisis ministerial parcial se ha resuelto nombrando ministro de Estado al Sr. Eudayen, de Hacienda al Sr. Gos-Gayon, y de Ultramar al Sr. Bustillo.

Notas militares

COMISIONES

Han sido aprobadas últimamente las verificadas por el primer teniente del regimiento de la Constitución don Aurelio Bravo Ramos, por conducción de consignaciones de Pamplona á Valladolid. La del médico primero del regimiento de América don Braulio Reino Soto, por reconocimiento de reclutas en Tafalla. La del comandante de infantería don Andrés Barbod Martínez, por práctica de diligencias judiciales en Tudela, y la del capitán de la zona de Pamplona don Juan Montoro Castillo, y primer teniente de Bailén don Silvestre García Iglesias por conducción de consignaciones á Tafalla y Estella, respectivamente.

Intereses provinciales

EL ARCHIVO NOTARIAL

Una visita.—12.000 volúmenes.—Traslado difícil.—Más local

Voy á informar nada más, no á emitir opinión respecto del problema. Así saldré menos desairado de la empresa. Días pasados, al hablar con los lectores acerca del Laboratorio químico municipal, decía en este mismo sitio que ese importantísimo Laboratorio debiera ser trasladado á un lugar aparente, adecuado, no á cualquier sitio, y recogía la idea de que el nuevo domicilio del Laboratorio podía ser el que actualmente está destinado al Archivo Notarial.

No es esta ocasión de establecer comparaciones entre la importancia de ambos servicios, el servicio del Laboratorio y el del Archivo Notarial, ni es tampoco necesario hablar de ello.

El caso es que ayer tuve el gusto y el honor de visitar el Archivo Notarial en la compañía del dignísimo Archivero don Juan Miguel Astiz.

Y de esa visita voy á hablar, que justo es que al plantear problemas ante los lectores se les dé todos los datos y todos los términos del problema.

Hay que dejar sentado, mientras alguien demuestre lo contrario, que con arreglo á la

Legislación privativa de Navarra es obligación del Municipio la custodia de los protocolos de los antiguos escribanos.

Porque esto fué así aceptado, el municipio de Pamplona concedió, sin condiciones, el local que hoy ocupa el Archivo, que es el edificio adosado á la iglesia de San Lorenzo y que bien puede decirse que pertenece á la capilla de San Fermín.

Un archivero insigne, cuyo retrato fué colocado en el Archivo por acuerdo del Colegio Notarial, el señor don Ramón Yanguas, realizó en aquel depósito de documentos una labor admirable.

Fué aquella labor ordenar 2.367.410 folios en 11.575 volúmenes y 24 secciones.

Para poder formarse idea de la magnitud de la obra realizada por don Ramón Yanguas es preciso visitar aquel Archivo.

Viéndolo puede adivinarse nada más, que es mucho darse perfecta cuenta de lo que significa aquella magna restauración del monumento histórico de las tradiciones y de la propiedad de Navarra.

El municipio concedió al primer archivero señor Lodoso una parte de aquel local, y luego

tilos, y la contemplaba con ojos de espanto; pero su semblante se iluminó al punto como un relámpago.

—¡Yo no quiero, tío, yo no puedo marcharme!

Quedaron olvidados el rencor y el orgullo, cayeron todos sus propósitos... era otra vez la impetuosa y apasionada niña. Arrojóse con vehemencia en brazos de Antonio, y escondió sollozando la cabeza en su pecho.

—Dime solamente que no estás airado, que guardarás en mí un grato recuerdo— exclamó de nuevo.

El permanecía siempre inmóvil, como petrificado. ¿Había leído en su pensamiento? decía para sí. ¿Había adivinado el ardiente deseo que llenaba su alma, de volverla á ver antes de separarse para siempre? ¿de tenerla en sus brazos?

Y en realidad, la estrechó durante un breve, pero dichoso minuto... A cualquier precio necesitaba salvar algo en el naufragio de su vida... El recuerdo de aquella hora.

Inclinóse y besó á la desolada niña, con ardientes y febriles labios... él era también un hombre.

—¿Así, pues, tío también me amas, tío?— dijo al oír en voz baja, con mal contenido júbilo.

Extremecióse el asustado. ¿Sería demasiado tarde? ¿Aquel beso habría llegado á su alma ya despierta para nuevas emociones?

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 24

Tiranías del corazón

en su corazón hablaba también una voz tan suplicante como aquella, pero él luchaba, y luchaba hasta derramar su sangre, contra ambos tentadores, que trataban de hacerle olvidar su deber. No debía sucumbir en la prueba.

—¿Podré quedarme, tío? Los labios trémulos de la joven tocaron acariciando su mano. El la retiró.

—¿Qué niña eres, Lucía! dijo respirando con dificultad. Considero ese viaje á la capital absolutamente indispensable para tí; necesitas conocer el mundo y á los hombres. No hablemos más de ello, porque no puede ser... Y ahora vámonos.

A toda costa necesitaba poner término á tan peligrosa lucha.

Lucía no habló ya más, y anduvo á su lado, pálida y silenciosa, hasta llegar al pueblo...

Cuando Hans Waldau volvió por la no-

Hubo necesidad de ampliar la concesión para que los legajos no estuvieran en monton informe.

Fue establecido el orden por el señor Yanguas, y hoy otro archivero celosísimo, el señor Astiz ha visto aumentado el caudal de protocolos de tal suerte que ya, materialmente no caben en aquella estancia y solo cabrán cuando se introduzcan algunas reformas.

Ahi en ese Archivo están los protocolos de 507 Escribanos, y ahí deben ir por ministerio de la Ley todos los protocolos anteriores a una fecha de 30 años.

De modo que cada año se verá considerablemente aumentado el número de volúmenes de esa larga cadena de documentos históricos que tiene su primer estabón en un documento venerable que lleva la fecha de 1535.

Las 24 secciones en que se hallan guardados esos 12.000 volúmenes están muy bien ordenadas, y hay de ellas excelente libro índice hecho por el señor Yanguas.

Realmente, es difícilísimo y expuesto a considerables y lamentables pérdidas el traslado de todo ese monumento hoy edificado en piedras sueltas, en sillares que son hechos de papel viejo que estuvo sometido a toda clase de brutales dentelladas, del descuido y de las humedades, desde que los legajos estaban hacinados en los rincones de la Casa municipal.

Es evidente que con mucho tiempo, mucho cuidado y con mucho dinero se podría efectuar el traslado.

¿Merece la pena de tanto gasto?

Hay otro problema, es decir, hay un problema de difícil solución, y cuyo enunciado está en esta pregunta:

¿Puede el Municipio obligar al Colegio Notarial a trasladar el Archivo?

La concesión del local se hizo, y así lo dice el señor Astiz en un escrito que dirigió al Ayuntamiento, sin condiciones.

Desde luego no cabe pensar que hubiera sido admitido el local que iba a ser dedicado a servicio permanente con la condición relativa a limitación de tiempo, ó cambio a voluntad del Ayuntamiento.

El Archivo es una cosa permanente y la concesión debe ser por todo el tiempo.

Recogí la idea de que el Archivo notarial podía ser trasladado a la casa que posee el Colegio en la calle de Ciudadela.

Quedo convencido de que esto es punto menos que imposible.

¿Los señores de la Audiencia? Son amplios, tienen luz, pero... y las humedades, y las grandísimas dificultades y riesgos del traslado?

Por otra parte evidentemente costaría según algunas opiniones, tanto como la construcción de un nuevo edificio para Laboratorio, el arreglo del actual Archivo para que quedara en condiciones de ser Laboratorio.

Y después ¿cuánto tiempo pasaría antes de que el Laboratorio estuviera instalado?

Y por si quedamos en que el Archivo notarial no debe ser trasladado, me voy a permitir un ruego.

Los señores concejales que no han visto el Archivo como no han visto el Laboratorio, deben verlo, y deben conceder un trozo mas de local, el que hay hasta la puerta de entrada a la capilla de San Fermín, puerta sobre la cual había un letrero que no sabemos por qué fue borrado.

Así, con ese nuevo local el señor Astiz podría perfectamente ordenar algunas obras y ordenar los legajos que aun están amontonados mas los 5000 protocolos que estan desperdigados por la provincia, mas los que cada año han de ser enviados al archivo central desde los archivos particulares de cada Notaría.

Y basta ya, porque será fácil que vuelva a hablar de este asunto.

Los señores concejales deben preocuparse de todo esto, deben tener presente la importancia grandísima de ese Archivo Notarial, y la significación del Laboratorio que debe ser la salvaguardia de nuestra salud.

GARCILASO.

Crónica religiosa

EN LAS SALESAS

Habrà misa cantada en honor del Glorioso Patriarca San José a las nueve de la mañana.

EN SAN LORENZO

La Cofradía de la Inmaculada Concepción (de Lourdes), establecida canónicamente en la parroquia de San Lorenzo celebrará mañana domingo tercero de mes, misa de comunión general a las siete y media de la mañana.

Por la tarde, a las siete se rezará el Santo Rosario y la Estación al Santísimo, habrá plática, procesión llamada de Minerva, bendición y reserva.

EN RECOLETAS

La V. O. T. de San Francisco de Asís celebrará hoy, festividad del Glorioso Patriarca San José, una función solemne y Via-Crucis, en la forma siguiente:

A las tres y media de la tarde se rezará la Corona del Santo Rosario, Salve de Misión, una plática antes del Via-Crucis, ejercicio del Via-Crucis, sermon a cargo del presbítero don Alejandro Maisterrena y por último se dará a adorar el *Lignum Crucis*.

EN LOS CARMELITAS

Función mensual que la Cofradía del Niño Jesús de Praga bajo la inspección y tutela de la Semana Devota dedica a su Patrono los terceros domingos de mes:

Mañana a las cinco de la tarde, dará principio la función con un himno al Divino Infante, cantado por los niños.

El R. P. Robustiano de Jesús dirá una plática apropiada a los niños, y a continuación se hará la procesión con la imagen de Jesús.

Hoy por la mañana a las nueve, Misa solemne cantada. Por la tarde a las seis, exposición, estación, rosario y cánticos.

Mañana, Domingo de Ramos a las ocho y media, terea solemne cantada, bendición de ramos, procesión por el claustro y Misa de la Pasión cantada solemnemente.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron los presupuestos de Etayo y Urdax y cuentas de Aras, Ucar, Lizoain, Carcastillo, Sumbilla y Sarasate.

Se autorizó al Ayuntamiento de Caparroso para conceder a los vecinos terrenos para eras de trillar; a los Concejos de Murrieta, Galdano y Arandina para conceder prórroga a rematantes de lotes forestales; al Concejo de Arre para contratar la extracción de la arena; al Ayuntamiento de Monreal para invertir 1.500 pesetas en la limpieza de la tubería de aguas potables; al Concejo de Aincioa para regar el pastoreo; al de Muguiro para permutar unos terrenos; al del valle de Anué, para crear una farmacia que sirva además a Anué, Lanz y Ostiz y familias acomodadas; al de Urreul-alto para proveer la titular de Medicina; al de Carcastillo para invertir cantidades en roturación de calles y numeración de casas; y al de Larraga para arrendar el cobro de las contribuciones.

—Se aprobó la subasta de 54 árboles celebrada por el Ayuntamiento de Milagro.

—Se acordó devolver a doña Mercedes Agreda, de Fitero, las 750 pesetas que depositó para sustituir a su hijo Fulgencio Huarte.

—Se acordó que el Concejo de Rocaforte corresponde la resolución de la reclamación del señor Labaúru.

—Se revocó el acuerdo de Agosto de 1907, confirmandose en consecuencia las multas impuestas por el alcalde de Cintruénigo a un vecino por pastoreo abusivo.

—Se dispuso que el rematante de los portazgos de Castejón y Cintruénigo se atenga a la tarifa especial en cuanto al cobro de peages al automóvil de Castejón a Cervera.

—Se acordó manifestar al alcalde de Ripalata que no se halla obligado dicho pueblo a prestar socorros de albergue ni en metálico, a pobres transeúntes.

—Se ordenó al depositario de Oroz-Betelu inscriba una fianza de 4.500 pesetas a favor del Ayuntamiento.

—Se acordó, por ser de su competencia, que el Ayuntamiento de Tudela haga el nombramiento de vocal de la Junta de Abastos que como vecino ha de sustituir al electo concejal don José M.ª Pérez.

—Se denegó la baja de trujal que indica el Ayuntamiento de Cabanillas.

—Se denegó la autorización pedida por el Concejo de Arandigoyen para roturar 12 robadas con destino a campo de experimentación de la Caja rural.

—Se ordenó al alcalde de Ciordia reponga inmediatamente en sus cargos a los guardas destituidos, abonándoles los salarios devengados.

—Quedó enterada la Corporación de un escrito del Ayuntamiento de Lumbier, pidiendo el establecimiento de un Laboratorio químico provincial.

De aviación

Ayer llegó a Pamplona el monoplano de Mr. Garnier y fué conducido al hangar donde ya se encuentra sin las alas aún, que le serán colocadas hoy probablemente.

No tenemos noticias nuevas para los lectores, porque ya dijimos que se trata de un aparato Bleriot con motor de tres cilindros 25-30 H. P.

El señor Garnier vendrá hoy a Pamplona para preparar en seguida el aparato.

Aun no está completamente terminado el hangar, y aún será preciso arreglar un poco el suelo, porque hay muchos baches.

Tenemos, pues, en casa el monoplano, y hoy tendremos también al aviador.

Ya solo falta un detalle insignificante: el vuelo.

Que lo veamos volar.

GACETILLAS

Hoy al mediodía es esperada la comisión municipal presidida por el Alcalde señor Viñas, que fué a Madrid a gestionar el asunto relativo al derribo de las inservibles y vetustas murallas de esta capital.

Hasta la fecha, según nuestras noticias, se han presentado dos solicitudes a la plaza de Relator de esta Audiencia, cuyas oposiciones, según dijimos, tendrán lugar el día 27 de Junio próximo.

Como verán nuestros lectores por la conferencia telefónica, le ha sido concedida la jubilación que había solicitado, a nuestro distinguido amigo el competentísimo Ingeniero don Pascual Dihinx.

Hemos recibido un atento B. L. M. del secretario de Gobierno de esta Audiencia, don Julián Castro Cumpido, participándonos la toma de posesión de su cargo, en el cual nos hace tinos ofrecimientos.

Se los agradecemos y hacemos también los nuestros a la recíproca.

Hoy sábado, día de San José, a las siete de la tarde, habrá via-crucis en vascuence en la iglesia del Hospital provincial.

Sabemos que el coro encargado de cantar la lettrilla ha ensayado muy bien y que asistirán distinguidas personas de la buena sociedad. También habrá mañana a la misma hora.

Vease en cuarta plana Excursión a las fiestas de Primavera en San Sebastian. —1

Ha dado a luz en Zaragoza una hermosa niña, la distinguida senora del doctor en Medicina y director del acreditado balneario de Belascoain, don Saturnino Mozota.

Madre é hija continúan en perfecto estado de salud, por lo que tentamos a los padres de la recién nacida.

Según nuestras noticias, en la importante villa de Villaitranca se trata de llevar a cabo una importante mejora, cual es la ejecución de un proyecto de conducción y distribución de aguas por las calles y casas de la villa.

Nos alegraremos de que la noticia se confirme, y más aún de que se realice.

Ha terminado el segundo ejercicio de la segunda vuelta en las oposiciones que se están celebrando en Madrid para ingreso en el cuerpo de correos, habiendo quedado aprobados 445, de los 1.015 que habían sido aprobados en el primer ejercicio.

El día 21 de este mes, empezarán a examinar del tercer ejercicio a los alumnos aprobados en el segundo.

En proporción de los aprobados, se calcula que al final de la oposición quedarán unos 160 aprobados de los 5.000 aspirantes. ¿Señor, como se están poniendo los destinos!

La comisión de Fomento tiene en proyecto la construcción de dos pequeños corrales cerca de la plaza de toros para encerrar en ellos a los toros de la prueba y sobrerros, toda vez que con ganado extraño al país y pastores y cabestros que ellos desconocen, se hace muy difícil su traslado del Sario a la plaza.

Nos parece de imprescindible necesidad esta reforma, pero nos sugiere una consideración: la de que pasaron a la Historia aquellas tradicionales visitas al Sario en visperas de San Fermín a ver los toros de la tierra.

Ha sido decretado el traslado del oficial quinto de telégrafos don Julio Macarrón y Prudo, que prestaba servicio en Pamplona, a la villa de Lumbier, donde lo prestará en lo sucesivo.

Se halla gravemente enferma en Murugarrén (Yerri) la virtuosa madre de nuestro estimado paisano y amigo don Alejo Larrión, ilustrado canónigo de Ciudad Real.

Con tal motivo hace días llegó a dicho pueblo nuestro amigo.

Vivamente deseamos el alivio de la enferma.

En el Gobierno civil ni en las inspecciones se registraron ayer noticias desagradables, ni denuncias de ninguna clase.

Mejor que mejor.

Ha empezado ya a instalarse la línea aérea del ferrocarril eléctrico de Aoz-Sangüesa, habiéndose concluido la instalación en el trozo comprendido entre Aoz y Beragitoa. Es la primera línea monofásica que se instala en España.

Ha fallecido en Usúñ (Romanzado) el digno párroco de aquella localidad don Bernardo Oroz.

En el vecindario ha producido su muerte profundo sentimiento.

Descanse en paz, y reciba su afligida familia nuestro sentido pésame.

Ante la Sala de Gobierno de la Audiencia juró ayer el cargo el nuevo juez de primera instancia é instrucción de Aoz don Enrique Ruiz Martín, el cual uno de estos días se posesionará de su destino.

Reciba nuestra cordial enhorabuena.

La plaza del mercado se vió ayer en extremo concurrida.

Vinieron de los pueblos un gran número de aldeanos, cuya presencia hacía recordar los días anteriores a pascuas ó fiestas de San Fermín.

Las obras de nivelación y ensanche de carretera de la plaza de la Constitución van muy adelantadas.

Por cierto que vimos con verdadera pena, que los árboles que han estado al cabo de cinco años frondosos, se derriben y sean muertos a fuerza de hacha.

Lo natural y procedente hubiera sido arrancarlos de raíz y trasplantarlos a otra parte.

¡Qué amor al arbolado se respira aquí! Y si no, que lo digan las fiestas del arbol... que aun están por celebrarse en Pamplona.

Se nos ha asegurado por persona autorizada, que hasta pasado mañana lunes no se fallará el concurso de bocetos para el cartel de las fiestas de San Fermín.

El pugilato está en dos de ellos, cuyos autores desconocemos.

Enfermedades de los ojos Doctor Recondo, Especialista.—Cons titución, 38, 1.º 90-72

Últimos modelos en calzado de lujo procedente de los más acreditados talleres de Madrid, Barcelona y Baleares.

Casa dedicada exclusivamente a artículo de confianza. San Saturnino, 7, y Pasaje de Seminario 3-1

Como digna terminación del devoto ejercicio de los Siete Domingos de San José, que se ha celebrado en la capilla de las Escuelas Pías, hoy festividad del Santo se solemnizará el día con Misa solemne a las diez de la mañana; por la tarde a las seis, habrá el ejercicio propio del día con sermón a cargo del R. P. Juan Serrano.

Pedid en todos ultramarinos el Jabon especial de Hijos de C. Andrés, de Haro en trozos de 500 gramos.

Exíjase siempre la marca estampada en cada trozo. 10-3 (a)

Ha fijado su residencia y abierto su consultorio médico-quirúrgico en Fitero, el ilustrado y distinguido médico don Miguel Casañet y Gea.

Sea enhorabuena.

En la Secretaría de Gobierno de la Audiencia se recibieron ayer los sumarios siguientes.

Tafalla.—Contra J. I., por robo. Aoz.—Contra M. U., por lesiones.

Procedente de Tudela, ha llegado a esta capital con objeto de pasar una temporada en casa de sus tíos los señores de Marquina, la bella y elegante señorita Conchita Frauca, hija de nuestro querido amigo el comisario de Guerra don Vicente.

Para Semana Santa y Pascuas acaba de recibir las últimas novedades nacionales y extranjeras en corbatas de todas clases y precios, La Moda Elegante, Calceteros 3 y 5. 18, 19, 21 y 25

Por el Ministerio de la Gobernación se ha revocado un acuerdo de la Diputación de Navarra declarand incapacitado para desempeñar el cargo de concejal del Ayuntamiento de Aibar a D. Juan Arbeloa y Fernandez.

Nada podrá visitar La Sombra Elegante.

Se han recibido en la Secretaría general de la Universidad de Zaragoza los Títulos de maestros de don Antonio Guiral, don Primitivo Caño, doña María Calleja, doña María Cereceda, doña María Abalos, doña María Franco, doña María Olague, doña María Aranda, doña Bárbara Insausti, doña Aurora Perez y doña Felisa Andrés.

En el Cine Belloch se estrenarán hoy varias películas y en todas las sesiones se celebran desde las cuatro de la tarde, tomará parte el notable guitarrista Arturo Santos.

Programa de las composiciones que ejecutará hoy la banda de música del regimiento de infantería de América en la Plaza de la Constitución de once y media a una.

Marcha religiosa de la ópera «El Profeta».—Meyerbeer.

Entreacto 3.º y melodía de la ópera «Lohengrin».—Wagner.

Sinfonía sobre motivos del «Stabat Mater de Rosini».—Mercandante.

Jota «Pamplona a vista de pájaro».—Crespo.

En el Cine Coyne del Teatro Gayarre se celebrarán hoy como día festivo las sesiones de costumbre, que como ocurre en otras veces se verán muy concurrenciadas.

Entre las películas que presenta figura la interesante película de actualidad «El ciego de Jerusalem».

El resto del programa es el siguiente: «Diario de una huérfana», «Concurso de aviación», «Cincuenta años de Moda», «El niño infantil», «El ciego de Jerusalem» y «Quisiera tener un hijo».

El señor Delegado de Hacienda ha acordado señalar para su pago el día 21 los actuales los libramientos de los señores que se expresan: don Francisco Gonzalez, 250 pesetas; don Gerónimo Anoz, 188,84; don Martín Aldaz, 55,98; señor Habilitado de carabineros, 108,53; señor Habilitado del Distrito Forestal, 37,39 y señora Administradora de Loterías núm. 5, 6,000 pesetas.

Empléense las auténticas aguas minerales alcalinas de Vichy-Etat embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Producen siempre los mejores resultados.

INYECCION BROU PRESERVATIVA INFALIBLE. CERACION rápida, cierta y sin dolor de los Flujos antiguos ó recientes, Gonorrea, Sífilis y Copébia que fatigan el trabajo y se descubren por su olor. 102, Rue Richelieu, Paris. Todas Farmacias.

Nuestra información

MADRID 18.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 madrugada.

De la región

Alava

Vitoria 18 (9 noche.)

En la Audiencia

En la Audiencia se ha visto hoy la causa seguida contra Valentin Zamora, por homicidio.

El hecho de autos es una novela por entregas.

El procesado llegó a Zúrate mendigando y allí quiso casarse con la señorita Eduvigis Landaluze, huérfana y rica.

La familia se opuso, y riñendo el procesado con un primo de Eduvigis llamado Felipe Urrutia, aquél mató a éste.

El fiscal solicita la pena de 14 años, 6 meses y 11 días de presidio para el procesado.

El tiempo

El tiempo es magnífico, primaveral.

Desgracia

Esta mañana, al descargar unos tablones Moracio Lopez, de Azcarate, tuvo la desgracia de que se cayera sobre él uno de ellos, hiriéndole en la cabeza.

Funcion religiosa

Esta tarde ha asistido al vespertino de la iglesia de San Vicente el Ayuntamiento en pleno.

La Jura de la bandera

Mañana se celebrará en privado la jura de la bandera por los reclutas de esta guarnición.

Por falta de tropa el acto tendrá lugar en el cuartel de Artillería, ante cuyo estandarte prestarán juramento los nuevos soldados.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 18 (9 noche)

Mitins católicos

Los organizadores del mitin de Vergara, cuyo acto se celebrará mañana han dirigido al vecindario una alocución invitándole a acudir al acto y protestar contra la reapertura de las escuelas laicas.

Hay motivos fundados para suponer que el acto de mañana ha de tener gran importancia.

También en Azpeitia, donde se celebrará mañana otro acto idéntico y con el mismo moralizador fin reina gran entusiasmo.

Sus organizadores cuentan ya con las adhesiones de todos los pueblos del partido, que además han anunciado el envío de comisiones.

El tiempo

Nuevamente se ha operado en el tiempo un cambio brusco.

Hasta el mediodía ha estado despejado el cielo luciendo el sol, pero por la tarde se ha nubarrado, lloviendo a ratos.

De elecciones

Hoy ha llegado el Diputado rojiano señor Alcocer, llamado por don Tirso Olazabal para celebrar una conferencia de carácter político.

En ella se ha hablado extensamente de elecciones, conviniendo en que el señor Alcocer presente su candidatura de diputado a Cortes por Vitoria, y el señor Mazarrasa, por Laguardia.

Sesiones provinciales El lunes comenzarán en la Diputación las sesiones del período semestral.

Al efecto se han cursado las convocatorias a los Diputados.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 18 (10 noche.)

La Bolsa

Papelera 65. Resineras 97'50. Interior 4 por 100 88.

Función religiosa

En la parroquia de San Vicente se ha celebrado esta mañana una solemne función en honor de la Virgen de los Dolores que se ha visto muy concurrida de fieles.

Romería y mercado tradicionales

En Deusto se ha celebrado hoy la tradicional romería de San José, con mucho público.

También aquí en esta villa ha tenido lugar el tradicional mercado de corderos, que se ha visto muy concurrido.

La Jura de la bandera

En la Casilla se han ultimado todos los preparativos para el acto de la jura de la bandera por los reclutas del regimiento de Garelano, que se celebrará mañana a las once y a cual están invitadas todas las autoridades.

Por el Patrono

Mañana se reunirán los alaveses residentes en esta villa para ver de organizar unos festejos en honor de su Patrono San Prudencio.

Excursión suspendida

A causa del mal tiempo se ha suspendido indefinitivamente la excursión proyectada por la Federación obrera al monte Magasani.

El corresponsal.

MADRID

El ensanche interior de Sevilla En la Presidencia se han reunido esta mañana el señor Canalejas, el general Aznar y el Alcalde de Sevilla para tratar de la cuestión relacionada con la realización del ensanche interior de la capital andaluza.

El señor Canalejas rogó al general Aznar que procurase favorecer una solución benévola.

El ministro de la Guerra ofreció estudiar detenidamente la cuestión de acuerdo con el Alcalde de Sevilla.

Mañana reunirá nuevamente los expresados señores para seguir tratando del asunto.

Sin noticias

El señor Canalejas ha dicho hoy a los periodistas que había carencia absoluta de noticias de interés, y que asistirá al gran té que se ha de dar en la embajada inglesa.

Mañana despachará con D. Alfonso el diez, habiéndose adelantado la hora con motivo de la festividad del día.

También nos dijo el jefe del gobierno que no se celebrará Consejo de ministros el lunes.

Vida oficial La Exposición Argentina.—La infanta Isabel.—Viaje ministerial. Firma regia.

Después de despachar con don Alfonso el señor Canalejas estuvo en casa de la infanta Isabel con objeto de escribir sus petos.

La infanta y el jefe del gabinete celebraron una larga conferencia, en el transcurso de la cual el señor Canalejas hizo indicaciones a doña Isabel para que ésta se nase aceptar la presidencia de la comisión oficial que ha de representar a España en la Exposición del Centenario de la Independencia Argentina.

La infanta aceptó el ofrecimiento que la hizo.

Más tarde, el ministro de Fomento, riéndose al mismo asunto, manifestó a periodistas que España estará representada en la nación Argentina por la infanta Isabel y que, formando parte de la comisión oficial irán, entre otros, los señores Canalejas, Mariano Benlliure, Eugenio Illés, Bilbao y Torres Quevedo.

El señor Calbeton, ministro de Fomento, marcará el martes a San Sebastian un día de pensá pasar los días de Semana Santa.

Don Alfonso ha firmado hoy los siguientes decretos de Instrucción: Creación de un centro de estudios históricos a propuesta de la junta de ampliación de estudios e investigaciones científicas; modificando el artículo 25 del reglamento porque se refiera al Patronato para la educación y enseñanza de ciegos y sordo-mudos.

fanta Dolores, hija de los infantes don Carlos y doña Luisa.

Notas locales

En breve llegará el material para la instalación del alumbrado eléctrico que ha de instalarse en el «Carlos V.»

El partido obrero

Prosiguen en Madrid las activas gestiones iniciadas hace tiempo para llegar a la formación del partido obrero español.

¿Nos entenderemos?

Conforme ayer anunciamos hoy se han reunido en la Presidencia del Consejo los comisionados sevillanos y bilbaínos que han venido a solicitar el apoyo del Gobierno para las exposiciones que ambas capitales tratan de celebrar el año 1912.

Hemos podido averiguar lo siguiente: Los comisionados bilbaínos reclamaron para Bilbao el derecho de prioridad, por haber ellos iniciado la idea de la exposición antes que los sevillanos, y por entender que esta exposición es en Bilbao de mayor importancia desde el punto de vista económico y político.

Los sevillanos dijeron como final que ellos, en vista de que los bilbaínos se negaban a transigir, sometían el asunto a la resolución del Gobierno.

Así parece que se acordó. Hablando con los periodistas.—Lo que dice cada cual.

Cuando terminó la reunión y salieron de la presidencia los comisionados fueron interrogados por los periodistas y dijeron: Los bilbaínos que ellos no tenían por qué transigir ni por qué renunciar a la exposición, cuando fueron los primeros que pensaron en celebrarla, y los primeros que trabajaron en organizarla.

Además tienen ya ultimados numerosísimos e importantes detalles, han obtenido promesa del Gobierno en general y de los ministros en particular, de protección incondicional, y no vamos—decían—a prescindir y a écnar por tierra todo esto.

Los sevillanos dijeron que la Exposición que ellos organizan es para toda España, y que por ello lo mismo les da celebrarla en 1912 que en 1914, pero que en vista de la intrinsecidad de los bilbaínos, ellos no estaban dispuestos tampoco a transigir si bien demostraban su deseo de armonía al someter la resolución de este asunto a la voluntad del Gobierno.

Visitas presidenciales

El señor Canalejas ha estado esta tarde en la Embajada francesa tomando el the con Mr. Revoil.

De la Embajada francesa fué a pié el señor Canalejas a la Presidencia, donde recibió la visita del señor Gullón.

De Palacio

S. M. ha recibido hoy en audiencia a los generales Martitegui, Molins y Concas, y al comandante de Estado Mayor señor Barrera.

Después de estas audiencias el Rey marchó a la Casa de Campo, donde jugó al polo con el marqués de Viana.

Cómicos abandonados

El ministro de Estado ha teleografiado hoy a nuestro embajador en Lisboa encargándole que dé todo lo necesario a una compañía de cómicos españoles que están allí pasando la pena negra, para que puedan venir a España.

Estos cómicos fueron abandonados por el empresario, y sin contrata y en país extraño viven en pleno desastre.

El general Weyler

Afirmase que el próximo miércoles llegará a Madrid el general Weyler.

Muerte de un compositor

Hoy ha fallecido el conocido y aplaudido compositor don Joaquín Valverde, que con el maestro Chueca escribió la música de «La Gran Via» revista de Felipe Perez y Gonzalez muerto anteaer.

Una visita

La comisión sevillana ha visitado hoy al ministro de Hacienda señor Cobian con ob-

jeto de pedirle solución favorable para diversos asuntos de interés para aquello provincia.

El señor Cobian prometió estudiar detenidamente estos asuntos.

Terrible desgracia

En Villalonga un individuo llamado José Orlandis se hallaba sacando avena de una cueva cuando se hundió la bóveda.

Una huelga

Zaragoza.—Los obreros de una fundición de Utebo se han declarado en huelga unos 150 obreros.

La causa de esta huelga está en que los obreros quieren cobrar por semanas, y no por quincenas como ahora.

La Empresa dice que no puede acceder a éste deseo porque significaría para ella un gran perjuicio desde el momento en que tendrían que aumentar los empleados de la Administración.

El gobernador civil ha conferenciado con patronos y obreros a fin de ver si se podía llegar a un acuerdo, pero en vista de la actitud de ambos se aplazó toda solución.

Los metalúrgicos han acordado hacer causa común con los huelguistas.

Ascensos militares

Mañana firmará el Rey una combinación de ascensos militares basada en las vacantes producidas por fallecimiento de los generales Vallarino y Salinas.

Canalejas estudioso

El lunes próximo conferenciarán detenidamente los señores Canalejas y Cobian para examinar el estado en que se encuentran diversos asuntos económicos de importancia.

El señor Canalejas piensa dedicar un día determinado de la semana a conferenciar extensamente con cada uno de los ministros para irse poco a poco informando de todos los asuntos de los diversos departamentos.

De Barcelona

Toma de posesión.—Los sucesos de Julio.—Regreso a la cárcel.

Se han posesionado de sus respectivos cargos el presidente y fiscal de la Audiencia recientemente nombrados.

Poco después del acto de la toma de posesión, fueron cumplimentados dichos señores por el gobernador civil, los jueces de instrucción y los magistrados.

Se ha celebrado el sorteo extraordinario para elegir los Jurados que han de entender en los procesos incoados con motivo de los sucesos de la semana trágica, cuyas causas pasaron a la jurisdicción ordinaria.

En breve será trasladada al penal de Alcalá de Henares la María Queraltó, que vino en calidad de testigo a declarar en la causa por la explosión de una bomba, hecho ocurrido el día mismo que ajusticiaron a Rull, hijo de la testigo.

Esta fué condenada a cadena perpetua por el mismo proceso en que su hijo lo fué a muerte.

De Valencia

El general Polavieja.—El concurso de fallas.

Ha marchado a Madrid el general Polavieja. Fué despedido en la estación por las autoridades y varios amigos.

El general renunció a los honores militares que se le habían de tributar.

Se han concedido los premios del concurso de «fallas» habiendo obtenido, respectivamente los tres primeros premios las tituladas «Aviación», «Sport» y «Maura».

De Melilla

Mal tiempo.—Nuestra expansión comercial.—Exposición de productos.

Melilla.—Un despacho de Alhucemas da cuenta de haberse refugiado allí algunos buques que han tenido que entrar de arriba a forzosos a causa del temporal.

Procedente de Melilla ha desembarcado en Alhucemas el delegado general de los centros comerciales Hispano-marroquíes.

Los estudios realizados hasta ahora vienen a demostrar que las islas Chafarinas constituyen un punto importantísimo para comenzar por esa parte la exposición comercial de España que seguirá por tierra a Melilla para paulatinamente extenderse a otros puntos de Marruecos.

Se han comenzado gestiones para hallar sitio donde establecer una escuela española, gratuita.

Se ha construido un edificio en forma fácilmente desmontable en el cual se ha organizado una especie de exposición de productos españoles, puestos en cajas, por regiones españolas.

Hasta ahora están representados con objetos pertenecientes a diversas industrias y manufacturas Vizcaya, Asturias, Aragón, Valencia, Cataluña, Baleares, Castilla y Galicia.

En breve se indicarán los puntos que en su viaje ha de visitar la Comisión comercial.

Extranjero

Escándalo en una Cámara

San Petersburgo.—En la Cámara ha ocurrido un escándalo formidable.

El diputado Ponkoswitz dirigió furibundos ataques contra varios profesores y estudiantes de la Universidad de San Petersburgo.

El Presidente retiró la palabra al diputado. Se produjo un fuerte escándalo en medio del cual el presidente levantó la sesión.

El Presidente de la Cámara ha dimitido. Los estudiantes han designado por sorteo a uno de sus compañeros para que pida explicaciones al diputado Ponkoswitz.

Tres mítines socialistas

Kiel.—Se han celebrado tres mítines socialistas para protestar contra la conducta observada por los Policias en las últimas huelgas.

Reinó orden completo.

La reforma arancelaria

Paris.—En el Senado ha continuado la discusión de la reforma arancelaria.

BOLSA DE MADRID Cotización oficial comparada

Table with 3 columns: Item, Price, and Date. Includes items like Deuda perpetua, Idem fin de mes, Idem fin próximo, etc.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 00'00; el id. Fin próximo a 00'00; los francos a 6'85; las libras a 26'91; el amortizable a 000'00.

Paris 97'30. EN EL CORRO

El tratamiento de la anemia.

Un remedio seguro

Que los anémicos cambien de aire, está muy bien; pero no basta: deben regenerar su sangre pobre y para esto se impone el tratamiento de las Píldoras Pink.

Las Píldoras Pink transforman la sangre viciada, empobrecida, convirtiéndola en pura y generosa. Inmediatamente se regenera el organismo, se fortalece por la circulación de esta sangre rica. Así, cuando terminan los enfermos el tratamiento por las Píldoras Pink, dicen: «No solamente se me han quitado los dolores, sino que estoy mejor que nunca».

Por su poderosa acción en la sangre y en los nervios, las Píldoras Pink son de soberanos efectos contra la anemia, clorosis, neurastenia.

Píldoras Pink

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja y 21 pesetas las seis cajas.

Euskal-Jai

A las tres de la tarde. Astiz y Larrañaga. (azules) Arocena (izquierda) y Ucin (rojos)

SEGUNDO PARTIDO José Eras y Beristain (azules) Machin y Salcedo (rojos)

con seis pelotas nuevas y las usadas del primer partido. Precios: Sillas y sillas de palco, 1 peseta, galería, 0'50.

Subasta pública

El día 23 del actual a las once horas dará principio en los almacenes de la Delegación especial de Hacienda en esta capital, la venta en pública subasta de los géneros procedentes de aprehensión que a continuación se expresan:

69 kilos tejidos de lana y algodón, punto de lana y crochet en piezas, chalecos y blusas tasados en... 300

Tres baules usados en... 9 103 kilos azúcar molido tasados en... 103 9 kilos achicoria molidos en 89 paquetes tasados en... 8'99

100 kilos azúcar molido tasados en... 100 20 kilos tejidos de algodón y de lana en retales y blusas tasados en... 76

Los géneros estarán de manifiesto al público el día 22 de las 10 a las 13 horas. 1-1

Muebles baratos

y sillerías de varias clases encontrará el público que visite la ebanistería de la calle Curia número 25. También se hacen toda clase de arreglos y colgaduras. 8-1

Secundino Martinez

SASTRE Con amplios conocimientos adquiridos durante doce años que ha trabajado en las mejores capitales de España y Francia, participa al público que se encarga de toda clase de prendas de caballero y señora; precios moderados. Estafeta, 35. 2-1

Carneros gordos

Se desea vender noventa y cuatro carneros gordos superiores. Para informes dirigirse a don Basilio Garrués, en Larrayoz (valle de Justapeña). 4-1

Monreal

Subasta de 5.773 árboles Autorizado por la Excma. Diputación, el día 27 del actual mes a las once de su mañana, tendrá lugar en la Casa Consistorial de esta villa, la venta en pública subasta de 5.773 árboles de haya del monte comunal de Alaiz, jurisdicción de la misma, bajo las condiciones formuladas por la Dirección de Montes y las económicas de la Corporación, aprobadas por la Excma. Diputación, las cuales se hallan de manifiesto en la Secretaría para el que guste enterarse. Monreal 9 de Marzo de 1910.—El alcalde, Fabriciano Ayanz. 3-1

Venta de vaca

Se vende una recién parida de dos años y medio primeriza y da trece litros de leche por día. Dirigirse a Vicente Insausti, en Berrioplano. 19 22 24

Vaca

Se vende una de tres años y dos días de parida. Informarán Rochapea, 104. 3-1

Venta de bueyes

El día 19 llegarán varias parejas superiores de diferentes tamaños al pueblo de Ecay, valle de Longuida. El interesado, Rufino Itoiz, 3-1

“BAZAR EDEN,”

Plaza Consistorial 6.—Pamplona

ALMACEN POR MAYOR Y MENOR

Para la temporada tiene grandes existencias. Corsés forma imperio, media y eadera corta, faja-goma, hebillas, cintas y lisos; los hay desde 1'50 a 25 pesetas.

Adornos de cabeza, últimos modelos de París, formas alta novedad, peinetas, pasadores y horquillas. Artículos de oro, plata y metal, últimas creaciones en pendientes, pulseras, medallas, sortijas, Rosarios; caprichos mil para regalo.

Libros de Confesión, modelos chic, para primera Comunión. Cubiertos, cuchillos, tijeras, navajas, bandejas, cucharones, cafeteras, máquinas de afeitar, limpia-cristales sistema americano, coladores y trinchantes.

Monederos, neceseres de viaje, carteras, porta-libros, portamonedas, maletas y baules. Tenacillas, bigoterías, peines, brochas, crines, jabones, polvos, esponjas, esencias, perfumadores, colorettes, rones, baselinas, bandolinas, limpia uñas, cepillos.

Ligas, ballenas, aceros, hilos, algodones, alpaca, cubre-crsés, camisetas, pantalones, calczonillos, cinturones, cintas de seda, hilo y algodón; botones. Cacerolas, vasos, platos, fuentes, sartenes, vajillas, centros, servicios de café, juego de cerveza, orinales, palanganas, jarras, tanques y pucheros.

Medias, calcetines, boas, toquillas, alfileres y agujas. Papel, estuches, plumas, palilleros, lapiceros, gomas, libros, tarjetas postales. Cubos, baldes, cestas, cesterías, capazos.

Millones de juguetes, preciosidades y muchos artículos que no se detallan. Visítad y quedaréis complacidos. Bazar Eden.—Plaza Consistorial.—Pamplona

Las mejores semillas

fornajeras, Alfalfa, Trebol, Esparceta, Heno, Remolacha, Maiz, etc., etc., y las de hortalizas y flores se venden en la calle de Zapatería, número 7.—Pamplona. 9 11 13 15 19 20 23 27 M 2 3 5 7 16 23 A 1 M 15-5

Calle Mayor, 71, 73 y 75

CASA DE LEZCANO

Almacén por mayor y menor de loza y cristal, porcelana, azulejos y baldosas de todas clases. Vagillas, cristalerías, macetas de mayólica, plantas artificiales é infinidad de artículos propios para regalos.

Precios reducidísimos

Fábrica

de pieles artificiales para muebles, coches, encuadernaciones, mundos, zapatería, busca agente bien introducido en los ramos correspondientes. Dirijase a Box 18, Post-Office, Hyde, near Manchester, England. 2-1

Color y brillo

para los suelos a UNA peseta la botella de litro, se vende en la droguería de Cayetano Pinzolas, Pozo-blanco núm. 14. 6-2

Junta de Abastos

DE MENDIGORRIA Esta Junta hace saber: Que el día 20 del actual y hora de las once, tendrá lugar la subasta del sebo que resulte del ganado que se sacrifique por la misma en todo el presente año bajo el tipo y condiciones que se leerán en el acto. Mendigorría 14 de Marzo de 1910.—P. A. de la Junta, Crisanto Lasterra, Secretario. x 2-2

Se vende

una burra recién parida con su pollino, de muy buena raza. Dará razón en Allo don Matias Corro Barcos. 8-7

Oficial de pastelero

Hace falta uno que sepa su obligación. Para condiciones y demás pueden dirigirse a don José García Herreros, en Estella. 4-4 (a)

Las tres BBB

GRAN BAZAR DE CALZADO San Saturnino 16—Pamplona En obsequio al respetable público de Pamplona, y de fuera de la capital, esta casa tiene preparado un gran surtido de calzado para Semana Santa y Primavera. En este gran surtido encontrará todo el que tenga gusto para calzarse, todo lo más fino y elegante del país y del extranjero. Precios en esta casa, para todos, muy económicos. San Saturnino 16.—Esquina-escaleras de Jadrake. x 8-2

Pérdida de billete

Anoche, de 6 y media a 7, se extravió un billete de 25 pesetas, desde la calle Nueva a la calle de San Anton, pasando por la Plaza del Consejo. Se suplica a la persona que lo hubiere encontrado se sirva entregarlo en la calle Nueva núm. 20, 2.º, y hará una obra de caridad, pues se le perdió a una sirvienta. Se gratificará. 2-2

Molinero

Para el molino de Sorauren que trabaja con dos piedras, una de trigo y otra para los demás granos, hace falta un molinero práctico que a la vez sepa manejar la dinamó para el fluido de la luz eléctrica. En el término de 8 días dirijanse las solicitudes al Presidente de la Sociedad Anónima «Electra Sorauren» quien enterará del pliego de condiciones. 3-2

Salmón del Bidasoa

Ostras, Lubinas y demás pescados se venden en la plaza del Mercado, tabla núm. 4, de Antonio Martinez. 2-2

Venta de ovejas

Hay de venta ochenta ovejas a parir por Abril, se venderán todas juntas ó por partidas. Informará don Gregorio Gastón, vecino de Añorbe. 3-2

Los trillos

mecánicos Teré verdaderos de discos acero fueron la nota saliente del concurso de pruebas de trillos verificado en Palencia en Septiembre último, obteniendo la más alta recompensa. Pedid catálogos ilustrados a su autor y constructor Fernando Teré, Biurrún-Campañas (Navarra), mt s.

Hortelanos

Patatas legítimas de Francia, Vitoria y Rioja, para siembra, a precios económicos, se acaban de recibir en casa de Martín Baquedano, San Nicolás 40 y 42, Pamplona. s d ml 15-9

Palmas

Encontrarán un gran surtido de lisas y rizadas de todas clases, y se rizan a petición del que lo desea. Plazuela del Consejo 3, tienda, estertería, Pamplona. 4-4

Molino

Se subarrienda el molino de Murillo el Fruto con carro, tres caballerías y demás enseres, por enfermedad del que lo desempeña. Para informes dirigirse al Administrador don Gasimiro Muru ó al molinero Julian Nicolas. 8-6

Caballo

Se desea vender un muy bueno de 8 años de edad y 7 cuartas de alzada por 360 pesetas. Descalzos, 72, 1.º 2-2

Costurera

en blanco se ofrece para las casas y en su casa. Mayor 109, cuarto piso. 8-2

Atención labradores

El que quiera comprar ó cambiar parejas de bueyes, en el caserío de Iriberrí próximo a la estación del Pueyo se venden. 4-2

Liquidación verdad

de todas las existencias de calzado de la calle de Chapitelá núm. 5. 8-2

Sastre

Se necesitan medio oficial, costurera y aprendiz, Tejería 8. 3-3

Sídra

superior de Asturias a pesetas 4'50 el decalitro y a 0'50 céntimos por litros. Gabriel Sarasa, San Antón, 3. 4-3

Aprendiz

Se necesita uno de 14 a 15 años en la Confección de Paulino Salinas, Tudela (Navarra). 3-3

Obras a subasta

Con sujeción al plano y condiciones aprobadas por la Superioridad, el Ayuntamiento de esta villa saca a subasta la construcción de una Casa Consistorial. El acto tendrá lugar en un solo remate el día 7 de Abril próximo a las dos de la tarde. Cáseda 15 de Marzo de 1910.—El alcalde, Javier Mauléon. 16 17 18 19 24 25 26 27 8-4

Nodriza

Se ofrece una de 27 años, primeriza, leche de ocho meses, para criar en su casa. Calle de Lindachiquiá núm. 6, 4.º 6-5

AGUA DE LOECHES

Purgante y curativa

sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, isquias, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completa la curación

nevezadas con el uso del agua en bebida.

El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiesoréfolosa, antibiliosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y competencia con sus similares nacionales y extranjeras; en la de París de 1881, se le concedió el

Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tili, manzanilla ó flor de malva con

Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

Grandes fiestas de Primavera en San Sebastián

DOMINGO Y LUNES 27 y 28 DE MARZO, DIAS DE PASCUAS

La Empresa Internacional de Viajes de Turismo, organiza para esos días una excursión de turistas, que saldrá de Pamplona el sábado 26 á la 1'27 de la tarde, para regresar el martes 29 á la 1'19 de la tarde.

Los excursionistas tendrán cómodo alojamiento en los mejores hoteles de San Sebastián, según la categoría de sus billetes.

Serán libres é independientes, es decir, que ni para comer en los hoteles, ni para disfrutar de las demás ventajas que se les concederán (tales como rebaja de precios en los espectáculos, etcétera, etc.), necesitan ir en agrupación.

Precios del viaje, comprendiendo además de los billetes de ida y vuelta en los ferrocarriles, y de la estancia completa en San Sebastián, un billete para asistir á la corrida de toros, tendido de sombra para los viajeros de 1.ª y 2.ª clase, y de tendido de sol y sombra para las de 3.ª

Primera clase, 77 pesetas; segunda id. 61 ptas.; tercera id. 41 ptas.

La suscripción se cerrará definitivamente el día 21 á las doce del día.

Para adquirir billetes dirigirse á los Banqueros de la Empresa, en Pamplona, Sres. Sucesores de Aídave.

AURORA

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS

Capital suscrito. 10.000.000 de pesetas
Capital desembolsado. 3.000.000 de pesetas

Efectuados los depósitos y funcionamiento de acuerdo con las prescripciones de la ley de 4 de Mayo de 1908.

AUTORIZADA POR R. O. DE 7 DE JULIO DE 1909.

SEGUROS INCENDIOS.—Edificios, industrias, mobiliarios, cosechas, etc.

SEGUROS MARÍTIMOS

Subdirección en Navarra, D. Amancio Ansó Larralde, calle de San Miguel, número 16, 3.º, Pamplona.

(Autorizada la inserción de este anuncio por la Comisaría general de Seguros con fecha 26 de Noviembre de 1909.)

POLVOS DEL DR. SOUDRE

Lo mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean es tomar antes de cada comida una papeleta de estos polvos.

Preparados por M. Laudumiey, Farmacéutico de Bayona; se venden en todas las buenas Farmacias.

De venta en Pamplona Farmacia de Marquina, calle Nueva, número 1.

Automóviles Mitchell y Pullman

Los más sólidos, los más elegantes, los de mejor maquinaria, los más ligeros y los más económicos.

Bicicletas y motocicletas sin rival PIERCE

Frenos á contrapedal Hércules. La última palabra del progreso en su clase.

Todos los artículos proceden de las mejores fábricas de los Estados Unidos.

Para informes y catálogos dirigirse á Eiguren, Aranguren y Castañares, Bermeo, Vizcaya, representantes exclusivos en el Norte de España.

Pienso económico

A partir de hoy se venderá en la fábrica de jarabes de Cordovilla pulpa fresca de remolacha á los precios siguientes:

Table with 2 columns: Carros de una caballería (5 pesetas), Carros de bueyes (10 pesetas)

Chocolates y Cafés

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THES
38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

El Eco de Navarra

se halla de venta en los puntos siguientes:

En Madrid: Kiosco de don Patricio Luján

En Bilbao: Kiosco del Arenal de María Gato

En San Sebastián: Librería de Hijos de Aramburu y Biblioteca de la Estación.

En Vitoria: Kiosco de don Pedro Alonso

En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.

En Zaragoza: Kiosco de don Antonio Gato

En Tolosa: casa de Miguel García, Plaza de la Verdura.

En Calahorra, don Julián Antonanzas, Centro de ascripciones.

Agencia de Publicidad

JOSE STORR

Hijo y sucesor de Ricardo Storr

Propietario

EMILIO COLOMINA

La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversarios.

Oficinas: Desengaño, 9 al 13

Pídanse tarifas, que se envían gratis.

Una señora

Ofrece indicar gratuitamente á todos los que

sufren de neurastenia, reuma y gota, debilidad

general, tics, flujos, estómago, asma, enfermedades

de las vías respiratorias, etcétera, un remedio sencillo,

verdadero, á maravilla curativa, de resultados

sorprendentes que un casualidad le ha

conocido. C. I. personalmente, así como

numerosos enfermos, después de usar en

todos los medicamentos preconizados, hoy

en reconocimiento el raso y como deber de

conciencia hace esta indicación, cuyo propósito

es humanitario, es la consecuencia de un voto.

Escribir á Carmen G. P. García, Arrieta, 24, Barcelona.

Institución St. Pierre

11—Rue Triac, Bordeaux

Es uno de los más antiguos y acreditados

centros de enseñanza para el estudio del idioma

francés, carrera comercial y preparación á

las escuelas de Industria y de Ingenieros quí-

micos. Habitaciones confortables. Vida de

familia. Pídanse informes al Consulado de España

en Burdeos.

Compositor y profesor

DE ACORDEÓN

Se dan lecciones de acordeón en sencillos y

dobles, de dos teclados y ocho bajos á precios

económicos. Se hacen toda clase de composi-

ciones en acordeones, arístones y música ar-

mónica; se compran acordeones viejos. Calle de

Zapatería núm. 60 segundo piso Pamplona.

Banco Vitalicio

Sociedad anónima de Seguros sobre la vida

á prima fija

Capital social. Ptas. 15.000.000

Capital desembolsado. 3.750.000

Reservas en 31 de Diciembre de 1908 com-

prendidos los reaseguros. 26.085.247

JUNTA DE GOBIERNO

Presidente

Erezo. Sr. Marqués de Comillas.

Para explicación detallada de diversas com-

binaciones de Seguro

Sebastian Gastearrea

Delegado en Navarra, Plaza del Castillo, 36,

primer piso, Pamplona.

Autorizado por la Comisaría general é in-

terpretación de seguros, el 4 de Agosto de 1909.

Elixir Lagane

Cura la gota, reuma y mal de piedra sin más

que seguir las indicaciones del prospecto que

acompaña á cada frasco.

Venta en Pamplona farmacia y droguería de

Marquina, Nueva 1.

Imprenta de El Eco de Navarra.

CHARADAS

Remitida por «Spiviana»

Sin terminar su carrera

un joven muy ilustrado

por su suerte que fué adversa

tuvo que marchar soldado.

A despedirse fué el tal

de su amada Carolina

y constancia le juró

á su amado aquella niña.

Con lágrimas como perlas

y entre suspiros y quejas

volviera á verte—le dijo—

con «cuarta prima dos tercias»?

Y no es cosa «cinco quinta»

si aquel joven regresó

que obteniendo al fin la «toda»

con Carolina casó.

Soluciones á las charadas del día 17.

Simpática, Andalucía, Alcazaba, Jovita, Ce-

losa.

Han remitido soluciones exactas:

A la 1.ª.—«La alegría del paseo».

A la 4.ª.—«Jovita Chantreclers», «Una que se

peña á la griega», «El terror de las muchachas»,

«Una fea», «El hada de la Rochapea», «Un admirador

de la I. P.», «Los niños celebratrimos», «Roberto el diablo» y «Una navarri-

ca».

A la 1.ª y 4.ª.—«Una que llora la ausencia» y

«El capitán ceremonias».

A la 2.ª y 3.ª.—«Los niños célebres».

A la 1.ª, 2.ª y 4.ª.—«Un gancho del capitán»

y «Una catalana».

A todas.—«Gorrilla», «César» y «Catalina».

PRIMO DEL TODO

LA PIEL

LA SANGRE

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia nadie ignora. No quiero hablar naturalmente de los fantásticos medicamentos que aparecen cada día y que se anuncian por propaganda más ó menos lisonjeras; estos son más peligrosos que útiles.

Quiero hablar de una medicina científica, teniendo por resultado, no solamente purgar la sangre de los Humores (materias agrias), de los Virus que le han invadido, sino también reconstituirla por decirlo así, clarificarla, devolverla su composición normal y ponerla al abrigo de toda corrupción ulterior.

En las enfermedades de la Piel, por ejemplo, que se manifiestan por

Botones, Humores, Eczemas, Furunculos, Herpes, Sarpullidos, Rojezes, Picazones, Apostemas, Enfermedades del cuero, Cabeludo, Evacuación de la nariz y de las orejas.

donde la sangre infectada lleva á las diversas regiones del organismo los virus morbosos que las envenena; en donde la piel y las mucosas se cubren de Botones, Rojezes, Ulceras, el Depurativo Richelet produce un resultado casi instantáneo.

Ataca directamente la causa y accesoriamente los efectos de la enfermedad. Bajo su acción el germen se destruye y, por consiguiente, no hay de temer más las manifestaciones que provengan de su existencia.

Además, el sujeto que padece Dermatitis (enfermedad de la piel) está prevenido, por decirlo así, por las manifesta-

ciones exteriores que se encuentre amenazado de perturbaciones internas, ligados por su origen mismo, á las que se producen en la superficie de la piel. Eso es como una advertencia característica que es menester tener mucho cuidado.

Nos es superfluo decir que tal advertencia no es atendida en la mayoría de los casos, mientras que sería tan fácil en este momento, por el empleo del

Tratamiento racional depurativo

desembarazarse, de una vez, de una incomodidad exterior desagradable y de un mal interior muy temible. Una vez terminado el tratamiento, la sangre viciada no solamente está purificada, sino que está regenerada.

Además de la certeza de la curación, el Depurativo Richelet aun ofrece ventajas preciosas. Estas consisten en la simplicidad del tratamiento que no exige ni descanso, ni cesación de trabajo.

Todas las personas que necesitan refrescar, purificar, clarificar la sangre y desembarazarla de los humores que contiene han de hacer uso de este depurativo y así evitarán los gastos de medicamentos y tratamientos sin resultado que anuncian por todas partes.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna, existiendo también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET

3. rue Gambetta, en Sedan (Francia)

Depósito General.—D. Francisco Loyarte

Droguería, calle Loyola, 9, (esquina) San Sebastián. Puntos de venta.—Droguerías

de D. Valentin Marquina y Sucesor de Jesús C. Castillo.—PAMPLONA.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

Preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, fónica, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima; el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insostenible.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo Dr. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

GRAPE NASALINA

que prepara el mismo Dr. ANDREU (véase el prospecto)

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emborrona la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 19 Sábado.—San José, Esposo de Nuestra Señora.—Solamente con nombrarle justo, como le llama el Evangelio, queda hecho su elogio. Le reconocemos Esposo de María y Padre de Jesús, y quedará manifestada su dignidad. Haced reflexión sobre las virtudes de San José y veréis con cuanta razón se le puede aplicar la expresión del Real Profeta cuando dice que Dios hizo al hombre inferior á los ángeles.

CULTOS

Oficio de San José con rito doble de 1.ª clase y color blanco.

En la Catedral.—A las 7 misa de la Virgen. A las 9 horas menores y misa conventual con sermón por el Sr. Magistrado; misa de feria y vísperas.

A las 3 completas, rosario, máximas y laudes.

A las 6 y media rosario de los esclavos.

En los Descalzos.—Solemne función en honor de San José. A las 10 exposición en Cuarenta Horas, misa cantada y vísperas, y á las 4 de la tarde, estación, sermón por el P. Juan Miguel, cantos y reserva.

En San Saturnino.—A las 7 de la tarde Septenario Doloroso.

En San Agustín.—A las 9 misa rezada y novena á San José y á las 7 de la tarde con exposición, sermón por el P. Cornejo, redentorista.

En las Josefinas.—Fiesta en honor de San José.—A las 9 y media misa con sermón por don José Ardanaz. A las 3 de la tarde se ex-

pondrá, á las 4 y media se cantará trisagio y á continuación será el ejercicio del mes con sermón por el Sr. Obispo terminando con gozos y bendición.

En las Adoratrices.—Ejercicios espirituales para señoras por el P. Gomez, redentorista. Por la mañana á las 9 y media misa, meditación y plática, y por la tarde á las 4 y media meditación y plática.

Servicio parroquial de enfermos

San Saturnino.—Campana 14—2.º.

San Lorenzo.—Casa parroquial.

San Nicolás.—San Nicolás 45—2.º.

San Juan Bautista.—Navarrera 30—2.º.

San Agustín.—Calderería 1—1.º.

ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE CEREALES

Robo Doble decálitro

Table with 2 columns: Cereals (Trigo, Avena, etc.) and Prices (Pesetas)

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

VALORES DE NAVARRA

COTIZACION DE AYER

Deuda provincial al 4 por ciento. 102.83

Deuda municipal al 4 por ciento. 98

Crédito Navarro

La Papelera Española.

Fábrica del Biscaia (Vera).

La Vinícola de Campanas.

Tejería Mescañu, Pamplona.

Balneario de Estelá.

Agua de Arista.

Café Iruña.

La agrícola, 1.ª serie liberada.

Id. 2.ª serie 1.ª per 100 desentho.